
  
 

Niederschrift 
 
über die 7. Sitzung des Seniorenbeirates am Montag, den 18.12.2023, um 16:00 Uhr im 
Mehrzweckraum des Bürgerhauses, Schloßmacherstr. 4-5. 
 
 
 
Anwesend: 
 
Vorsitzende(r) 
 Wolf-Rainer Winterhagen  
 
Mitglieder des Seniorenbeirates 
 Renate Greif  
 Norbert Hengstwerth  
 Cornelia Ronge-Bartsch  
 Rolf Schäfer  
 Klaus Peter Wagner  
 Roswitha Winterhagen  
 
Beratende Mitglieder 
 Imtiaz Ahmad ab 16:06 Uhr 
 Carmen Hallek  
 Erni Huckenbeck  
 Beate Ritter  
 Jörg Schürmann  
 
von der Verwaltung 
 Volker Grossmann  
 
Schriftführer 
 Tom Ufer  
 
 
es fehlen: 
 
Mitglieder des Seniorenbeirates 
 Bernd Karl Bornewasser  
 Bärbel Lippelt  
 Johann-Eberhard Pavenstedt  
 Monika Zierden  
 
Beratende Mitglieder 
 Hans Wilhelm Golombek  
 Johannes Herzig  
 Waltraud Möscheit  
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Tagesordnung: 
 
(Öffentlicher Teil) 
 
 1.  Sachstandsbericht Wasserspeier  
   
 2.  Sachstand Sanierung Wasserbrunnen Kommunalfriedhof  
   
 3.  Entsendung eines beratenden Mitglieds in das 

Jugendparlament und umgekehrt 
 

   
 4.  Fehlende Beteiligung des Seniorenbeirates durch die 

Verwaltung 
 

   
 5.  Bericht Sport im Alter  
   
 6.  Bericht Mobilitätstag  
   
 7.  Bericht Kommunaler Altenplan  
   
 8.  Veranstaltungen des Seniorenbeirates in 2024  
   
 9.  Veranstaltung des Landtages "Digitale Teilhabe älterer 

Menschen sichern" 
 

   
 10.  Stand Bergischer Seniorentag 2024 in Solingen  
   
 11.  Mitteilungen und Fragen  
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Der Vorsitzende eröffnet um 16.00 Uhr die Sitzung, begrüßt die Anwesenden und stellt die 
ordnungsgemäße Einladung sowie die Beschlussfähigkeit des Ausschusses analog zu § 8 
der Geschäftsordnung des Rates fest. 
 
Vor Einstieg in die Tagesordnung wird eine Schweigeminute zum Gedenken an das 
verstorbene Mitglied des Seniorenbeirates, Herrn Ulrich Rompf, gehalten. 
 
Im Anschluss verkündet Herr Winterhagen, dass Herr Bernd Bornewasser für Herrn Rompf 
als Mitglied in den Seniorenbeirat nachrückt.  
 
 
 
(Öffentlicher Teil) 
 
 1. Sachstandsbericht Wasserspeier  

 
Herr Winterhagen gibt an, dass zuletzt zur Errichtung des Wasserspeiers ein Teil gefehlt 
habe.  
 
Herr Grossmann erklärt, dass Lieferschwierigkeiten bestanden, die Lieferung im November 
erfolgte und der Aufbau im Frühjahr 2024 vorgenommen wird.  
 
Herr Winterhagen erfragt, wo der zweite Wasserspeier aufgestellt wird. 
 
Herr Grossmann antwortet, dass nur ein Wasserspeier im Stadtgebiet errichtet wird. 
 
  
 
 2. Sachstand Sanierung Wasserbrunnen Kommunalfriedhof  

 
Herr Winterhagen führt aus, dass es Probleme mit dem Wasserbrunnen am 
Kommunalfriedhof gibt. 
 
Herr Grossmann erklärt, dass die defekte Wasserleitung unter einem Kindergrab liegt und 
aktuell Gespräche mit den Stadtwerken Radevormwald stattfinden, um das Problem zu lösen 
und den Brunnen zu reparieren. 
 
Der Seniorenbeirat erwartet eine schnellstmögliche Reparatur des Wasserbrunnens. 
 
 
 
 3. Entsendung eines beratenden Mitglieds in das 

Jugendparlament und umgekehrt 
 

 
Herr Winterhagen berichtet, dass Gespräche mit dem Vorsitzenden des Jugendbeirates, 
Herrn Karim Stark, stattgefunden haben. Weiterhin wird dargestellt, dass der Seniorenbeirat 
sowie der Jugendbeirat eine gegenseitige Entsendung von Mitgliedern in das jeweils andere 
Gremium begrüßt. 
 
Herr Grossmann merkt an, dass die Geschäftsordnung des Jugendbeirates eine Aufnahme 
von Mitgliedern anderer Gremien nicht zulässt. 
 
Im Anschluss wird abgestimmt. 
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Nach der Abstimmung erläutert Herr Winterhagen, dass erst abgewartet werden muss, da 
zur Entsendung eines Mitglieds des Jugendbeirates die dazugehörige Geschäftsordnung 
abgeändert werden müsste. 
 
 
Beschluss: 
 
Der Seniorenbeirat beschließt, dass in zukünftigen Sitzungen ein Mitglied des 
Jugendbeirates teilnimmt und ein Mitglied des Seniorenbeirates an den Sitzungen des 
Jugendbeirates teilnimmt. 
 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig  

   
   

 
 
 
 4. Fehlende Beteiligung des Seniorenbeirates durch die 

Verwaltung 
 

 
Herr Winterhagen erläutert, dass der Seniorenbeirat grundsätzlich von der Verwaltung 
unzureichend mit Informationen versorgt wird. Weiterhin schlägt Herr Winterhagen vor, in 
allen Vorlagen der Verwaltung eine neue Spalte mit der Bezeichnung „Demografie relevant“ 
einzufügen, um eine Betroffenheit des Seniorenbeirates kenntlich zu machen. 
 
Herr Grossmann erklärt, dass in jedem Ausschuss ein Mitglied des Seniorenbeirates 
vertreten ist und ein großer Zeitverzug entsteht, wenn jede Vorlage vor der Beratung im 
Fachausschuss oder im Rat zur Stellungnahme dem Seniorenbeirat vorgelegt werden muss. 
 
Herr Schäfer stimmt der Ansicht von Herrn Winterhagen zu und merkt zusätzlich an, dass ein 
Mitarbeiter der Verwaltung die entsprechenden Vorlagen dem Seniorenbeirat weiterleiten 
sollte. 
 
Herr Winterhagen ergänzt, dass die Mitarbeiter der Verwaltung sensibilisiert werden sollten. 
 
Im Anschluss wird abgestimmt. 
 
 
Beschluss: 
 
Der Seniorenbeirat fordert den Bürgermeister auf, die in § 8 der Hauptsatzung festgelegten 
Grundsätze einzuhalten und dem Seniorenbeirat die entsprechenden Vorlagen zur 
Behandlung weiterzuleiten. 
 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
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 5. Bericht Sport im Alter  

 
Herr Winterhagen gibt an, dass das Projekt „Bewegt älter werden in NRW“ vom 
Landessportbund und der Landesseniorenvertretung aufgrund von fehlenden Fördermitteln 
ausgelaufen ist und nun ein neuer Kooperationsvertrag aufgesetzt werden soll.  
 
Weiterhin führt Herr Winterhagen aus, dass das Projekt Sport im Park ab Januar 2024 neu 
aufgelegt wird. 
 
Herr Wagner bemängelt die praktische Umsetzung der vorhandenen Angebote der Vereine 
in Radevormwald. Diese können oft nicht ohne Probleme für ältere Menschen in Anspruch 
genommen werden, da die Mobilität meist eingeschränkt ist. 
 
Herr Winterhagen antwortet, dass Gespräche mit den ansässigen Sportvereinen zur 
Sensibilisierung stattfinden sollen.  
 
Herr Schäfer regt an, den Netzwerkkalender breitflächiger auszulegen, damit die 
Informationen über anstehende Veranstaltungen besser aufgenommen werden können. 
 
Herr Winterhagen stimmt dieser Ansicht zu, weist jedoch darauf hin, dass keine Möglichkeit 
zur breiteren Auslage besteht, da dafür keine Finanzierungsmöglichkeiten bestehen. 
 
 
  
 6. Bericht Mobilitätstag  

 
Herr Winterhagen berichtet über die europäische Mobilitätswoche und den dazugehörigen 
Mobilitätstag. Ferner wird ausgeführt, dass Radevormwald eine von 300 Mitgliedern des 
Zukunftsnetzes Mobilität NRW ist. Der Mobilitätstag 2024 könnte in Radevormwald 
durchgeführt werden, ausschlaggebend dafür ist eine Bewerbung der Stadt Radevormwald. 
 
Der Seniorenbeirat befürwortet die Idee der Austragung des Mobilitätstages 2024 in 
Radevormwald. 
 
Es kommt zur Abstimmung. 
 
 
Beschluss: 
 
Der Seniorenbeirat beauftragt die Stadtverwaltung, sich bei dem Zukunftsnetz Mobilität NRW 
um die Durchführung des Mobilitätstages zu bewerben. 
 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig  
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 7. Bericht Kommunaler Altenplan  

 
Herr Winterhagen berichtet über die Notwendigkeit, einen kommunalen Altenplan für 
Radevormwald zu erstellen und verweist auf die der Niederschrift beigefügten Anlage. 
 
Herr Schäfer schlägt vor, den Leiter des Kreissozialamtes des Oberbergischen Kreises in 
eine Sitzung des Seniorenbeirates einzuladen um zu erfahren was bisher diesbezüglich 
geleistet wurde oder geleistet werden soll. 
 
Des Weiteren stellt Herr Schäfer die Broschüre „Altenarbeit in Kommunen“ der 
Bundesarbeitsgemeinschaft der Seniorenorganisationen (BAGSO) vor. Diese Broschüre 
kann unter 
https://www.bagso.de/fileadmin/user_upload/bagso/06_Veroeffentlichungen/2023/BASGO_H
andreichung_Altenarbeit_in_Kommunen.pdf eingesehen werden. 
 
 
 
 8. Veranstaltungen des Seniorenbeirates in 2024  

 
Herr Winterhagen berichtet über geplante Veranstaltungen im Jahr 2024. 
Speziell wird ausgeführt, dass zwei Veranstaltungen zum Thema Prävention und Sicherheit 
sowie zum Thema Erben und Vererben stattfinden sollen.   
 
 
 
 9. Veranstaltung des Landtages "Digitale Teilhabe älterer 

Menschen sichern" 
 

 
Herr Winterhagen führt aus, dass eine Veranstaltung im Landtag stattgefunden hat. Das 
Ergebnis dieser Veranstaltungen und die Forderungen des Fördervereins „Wir Verbaucher in 
NRW“ und der Landesseniorenvertretung sind der Niederschrift als Anlage beigefügt. 
 
Ferner wird berichtet, dass die Landesseniorenvertretung im Januar einen Fragebogen an 
alle Bürgermeister versenden wird, wo diverse Anforderungen oder Voraussetzungen 
hinsichtlich Seniorenarbeit in den Kommunen abgefragt werden. 
 
 
 
 10. Stand Bergischer Seniorentag 2024 in Solingen  

 
Herr Winterhagen berichtet, dass der Bergische Seniorentag am 25.05.2024 in Solingen 
stattfinden wird. Dort werden verschiedene Themen wie unter anderem Digitalisierung, 
Smart Home, E-Government oder Digitale Medizin von unterschiedlichen Referenten 
vorgestellt.  
 
Des Weiteren wird dargestellt, dass aktuell Gespräche mit GIRA stattfinden, da 
gegebenenfalls ein Referent der Firma ebenfalls beim Bergischen Seniorentag vertreten sein 
wird. 
 
Nach kurzen Gesprächen innerhalb des Seniorenbeirates einigen sich alle Mitglieder darauf, 
die Hin- und Rückreise nach Solingen mit einem Shuttle-Bus zu organisieren. 
 
 
  

https://www.bagso.de/fileadmin/user_upload/bagso/06_Veroeffentlichungen/2023/BASGO_Handreichung_Altenarbeit_in_Kommunen.pdf
https://www.bagso.de/fileadmin/user_upload/bagso/06_Veroeffentlichungen/2023/BASGO_Handreichung_Altenarbeit_in_Kommunen.pdf
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 11. Mitteilungen und Fragen  

 
Herr Winterhagen berichtet über folgende Punkte: 
 
Das Seniorenkino wird allgemein von sehr vielen älteren Menschen genutzt. 
 
In Radevormwald gibt es diverse Gefahrenstellen im Zusammenhang mit Gehwegen wie z.B. 
Stolperkanten, unzureichende Beleuchtung etc. Der Seniorenbeirat wird gemeinsam mit dem 
Jugendbeirat genaue Stellen aufführen, sammeln und anschließend der Verwaltung 
weiterleiten. 
 
Herr Winterhagen ist ab Januar 2024 Mitglied des Landespräventionsrates. 
 
 
Ende des öffentlichen Teils: 17:36 Uhr 
 
 
 
  
 
 
 
 
Wolf-Rainer Winterhagen    Tom Ufer 
Vorsitzender    Schriftführer 
 
gesehen: Bürgermeister/Erster Beigeordneter 
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